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在中超A?第五轮的比赛中，凭借扎哈维的点球破门，广州富力以1比0?败大
连人，前者时隔414天首次完成了“零封奇迹”。 前四轮仅积1分，这远远低于富
力主帅范布隆克霍斯特的预期。 不知道之前1平3?的成绩有没有让范帅看
明白富力的中超定位， 外界戏言，“如今的富力真的踢得很不像是富
力了。 ”本轮虽然获胜，但仅仅是在与大连人的“比烂”中的胜出，富力
自身的问题依然没有得到解决。

最近这些年，富力一直都是中超
的头号“大球”队。斯托伊科维奇时期，
球队向来打得大开大合，热情奔放的
性格让富力吸引了不少中立球迷。

话说回来，最可爱的地方往往也
就是最可怕的地方。上赛季，富力30轮
共计失球72个，场均失球2.4。纵然有54
个进球保底，斯托伊科维奇依然因为
防守问题而被解职。富力高层认为，斯
托伊科维奇已无力改善防守，俱乐部
需要通过换帅让球队走出防守困境。

从斯托伊科维奇到范布隆克霍斯

特，富力的换帅思路似乎是从“以攻代
守”调整为“全攻全守”，球队在热身赛
时的表现还算不错，然而到了联赛正
式开打后，范氏富力却让人明显感受
到了水平的下滑。不仅糟糕的防守仍
一如既往，而且犀利的进攻则面目全
非。五场比赛下来，富力进球两个，联
赛垫底，丢球却有11个之多。
上赛季，富力就是开局不利，前四

轮2平2负，只比今年同期多1分而已。
富力去年前四轮进八球丢11球，今年
的丢球数追平了去年同期，进球则刚

刚有所斩获。此情此景让富力球迷感
到很是绝望，去年鼓吹“STOJKOVIC
OUT”的球迷已经按捺不住要喊出
“VAN BRONCKHORST OUT”。

几场比赛，攻防皆失，范布隆克霍
斯特大概也知道了富力不是一支擅长
防守的球队。即便试图扎紧篱笆，单薄
的防线依然会被轻松打穿；当决定放手
一搏之后，反倒能更好地控制住场面。
范布隆克霍斯特或许可以理解他的前
任为何总是采取“以攻代守”的战略方
针，现在的富力正在改变自身的特点。

富力队丢球多，门将在舆论中难
免首当其冲。此前，富力守门员韩佳奇
成了众矢之的，但在昨天的比赛中，韩
佳奇一改之前的状态，他在比赛中做
出惊人地八次扑救，并在赛后以8.3分
的评分当选全场最佳球员。
此前，外界一度希望球队重新扶

正程月磊的呼声高涨。论绝对实力和
比赛经验，33岁的程月磊必然在21岁
的韩佳奇之上，这是一个不争的议题。
关键在于，富力丢球多，究竟有多少责
任真正属于守门员？
截至目前，富力一共被射门77次，

场均被射门接近16次。其中，因定位球

（包括点球）失球高达六个，这项数据
就已经超过了富力失球数的一半。因
禁区内外犯规问题的失球如此之多，
换一个久经沙场的老将戍守城门，防
守质量就能得到有效改善吗？
公平地看，富力丢球太多，问责守

门员等同于甩锅。韩佳奇即使丢球也
没有出现明显的技术失误，此前以丢
球过多批评他的守门能力不客观。没
错，是可以说韩佳奇没能贡献更多的
神扑，但先别让他面对这么多射门。
丢球多，外界可能会追责后卫，认

为是后卫保护不力，并要求俱乐部引
进更加优秀的后卫……进球少怪前

锋、失球多怪后卫，这是一种典型的
“头痛医头、脚痛医脚”的思维，病根在
哪则全然不考虑。表面上看，是后卫失
误，实为中场的协助不够。和其他球队
相比，富力中场的防守质量差太多，后
卫总是要经常直面对方前锋。
“腰软”已经成了富力的顽疾，这

两三年，富力队中的纯拦截型中场只
有勉力支撑的“卡牌王”张功一人，对
后卫线的协防程度十分有限。若不能
提升中场强度，以富力当下的人员配
置，三中卫反倒可能是最好的选择，而
这也是斯托伊科维奇时期的常规打
法。

富力队本场最大的变化在于首发阵容中有四名外援，
伤愈的登贝莱和归队的托西奇一起进入了首发。登贝莱在
中场的承上启下固然重要，但真正让富力发生质变的是托
西奇。全场比赛下来，托西奇居然是富力被侵犯最多的球
员（四次）。

比赛中，萨巴和托西奇都获得机会，因伤缺勤两轮的登
贝莱也复出了。在阵容逐渐整齐之后，范布隆克霍斯特也失
去了所有不胜的借口，压力可想而知。在深足主帅多纳多尼
被炒掉之后，范布隆克霍斯特难免有兔死狐悲之感。

相比其他球队的主帅，范布隆克霍斯特在战术用人上
的调配空间较小。特别是在萨巴和托西奇长期无法归队的
情况下，富力始终无法以最强阵容迎战。直到8月初，萨巴
和托西奇才来到大连，但直到第五轮之前，托西奇仍未得
到参加比赛的机会，萨巴也只是踢了小半场而已。

对阵容极其单薄的富力来说，萨巴和托西奇的重要
性堪比支柱，特别是托西奇，除了在防守端能够帮助到球
队之外，在进攻端也能发挥功效。本场比赛，托西奇既做到
了硬扛大连中锋龙东，又做足了门前补位。全场比赛，托西
奇有10次解围，这比后卫线其他人加起来还多一次。赛后，

范布隆克霍斯特也盛赞托西奇，
他说：“托西奇的表现完全超出
了我的预期，我非常满意！”

过去四年，已经有无数次实
战证明了扎哈维踢不好单箭头，
扎哈维需要一位大中锋帮他吸
引防守火力。所以，扎哈维喜欢
能冲能扛能顶的吉安努，也喜欢
擅长高空作业的肖智。

在桂宏和肖智同期离队的
情况下，扎哈维失去了屏障。上
一轮比赛，范布隆克霍斯特在最后
时刻把中卫姜积弘顶上了中锋位，
但论充当桥头堡的实战效果，姜积弘
与托西奇相差甚远。上赛季第23轮，在富力主场2比2战平
上港的比赛中，托西奇就曾在最后时刻以中锋身份突入禁
区怒射扳平比分。或许，在富力攻击力低迷之时，把托西奇
推上中锋位，不失为一个很好的办法，既能够弥补中锋的
空虚，又可以激活扎哈维的射术。

“腰软”成顽疾，丢球多不全怪后卫

特点变化了，水平却变差了……

时隔414天首次不失球，范帅维新走到尽头？

专题撰稿 特约记者 雨城

特约记者 袁芳

在巴坎布、侯永永和阿兰破门之
后，国安在和青岛的比赛仅仅进行到
30分钟，就已经取得了3比0的领先。
在连续丢球的瞬间，青岛队甚至一度
让人感到有些放弃比赛的迹象，就当
所有人都在期望御林军能够高奏凯
歌，继续五连胜领跑中超时，比赛却戏
剧性地发生了逆转。
在吴金贵的指挥下，青岛黄海在

上半时就凭借点球和朱建荣的头球，
将分差追至只差一球，下半时伴随着
亚历山德里尼的远射破门，青岛黄海
完成了三球落后到扳平的逆转，北京
国安赛季开始后比赛全胜的金身也就
此被金贵打破。而颇为值得一提的是，
在青岛从落后到追平比分的过程中，
吴金贵在场边指挥全程微笑，仿佛一
切已经胸有成竹。
纵观整场比赛，可以说国安仍然

在比赛的传控、进攻等多项数据上完
胜青岛，但是临门最后一传和最后一
射的偏差，还是让国安无法在最后将
场面上的主动转化为胜势，相反倒是
青岛黄海队的高效率进攻，最终完成
了逆袭。在赛后的新闻发布会上，热内
西奥毫不吝惜地批评了国安队员的松
懈：“进了三个球之后，我们可能觉得
比赛结束了，不跑了、不传了，应该一
脚出球的时候也没有了，实际上比赛
还没有结束。今天晚上的比赛我们缺
少了一点对于对手的尊重，最终遭遇
了惩罚。下半场我们状态回来了一点，
但是太晚了。今天我们缺少专注度和
严肃性，是精神层面的问题。”

确实，相比较国安的松懈，刚刚
完成换帅的青岛黄海显然欲望更强，
即便是0比3落后的局面下，他们也仍
然每球必争，外援亚历山德里尼带
头，几乎每一次进攻都冲击到国安的
腹地，这也为他们最后创造了机会，
将不可能转化为了可能。在这场比赛
中，曾经的申花旧将朱建荣完成破
门，而下半时替补出场的小将周俊
辰，也有出色的发挥。在金贵执教青
岛后，他在申花的几位爱将，纷纷发
挥了巨大作用，显然吴金贵也更加知
人善用，能够激活这些旧将。
需要指出的是，在已经结束的五

场中超比赛中，国安几乎每场比赛都
会有一个时间段，出现场面失控，甚至
被动挨打的局面。而和青岛的比赛中，
这个时间段主要发生在上半时比赛的
最后15分钟，青岛队也抓住了这样的
机会，完成了比赛的逆转。本赛季开始
以来，国安在比赛场面的控制力有所
下降，这也需要球队在之后好好总结，
毕竟一周之后，他们要面对的对手是
强大的上海上港。事实上，国安队内对
于和上港的比赛非常看重，球队之前
一系列比赛的调整、轮换、练兵，都是
为了能够在和上港这样的强强对话中
取得成绩，这也是决定球队赛季最终
是否能够获得联赛冠军的关键。

一场3比3的平局，让吴金贵一下
坐稳了青岛黄海新帅的帅位，同时也
让国安主帅热内西奥饱受北京球迷的
质疑。或许一周之后，国安和上港的天
王山之战，也是苏州赛区的最焦点一
战，将为本赛季中超争冠，写下一个最
初的基调。

“金”身未破，“贵”在坚持
青岛黄海连追三球逼平国安———


